

**Precios de suscripción**  
**En la isla, un mes adelantado.** . . . 1'50  
**En el resto de España, trimestre id.** . . . 5'00  
**Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco.**  
**Números sueltos 10 céntimos.**

# El Liberal

**Precio de los anuncios**  
**En la cuarta plana cada línea de publicación diaria.** . . . . . 0'10  
**Rebaja proporcionada al número de inserciones.**  
**Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.**

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, martes, 2 Setiembre de 1890.

N.º 2.745

## Correo de hoy

### Lo de Africa

Dado lo contradictorio de las noticias que sobre Melilla se publican, es imposible saber con certeza lo que por allá ocurre, ni los propósitos que el gobierno abraza. Tan pronto se dice que van a enviarse numerosas fuerzas de todas armas, á instancias del general Mirelis, como se dice que nadie ha pedido refuerzos, ni el gobierno pensado en enviarlos.

Pero nosotros no necesitamos conocer con certeza lo que por allá ocurre, ni lo que el gobierno piensa, para saber lo que nos conviene. Nuestra debilidad y decadencia son proverbiales en Europa, donde generalmente se nos compara con Turquía: el atraso deplorable de nuestra administración pública, la inmoralidad que la corroe, el desorden y la torpeza en la gestión financiera, el estado del ejército y la armada, la ignorancia y la frivolidad de los gobiernos, han contribuido á crearnos una reputación peor que la realidad, porque al fin y al cabo el nervio de la raza no se ha debilitado y aún somos susceptibles de rápida generación. Pero la fama de decadentes, de miserables y de ignorantes es universal. ¿Qué tiene, pues, de extraño que los marroquíes crean lo mismo? ¿Qué tiene de anómalo que asesorado constantemente el sultán por representantes de pueblos rivales del nuestro en el Mogreb, y olvidados los hechos del primer duque de Tetuan, crea firmemente que no somos capaces de imponer por la fuerza la satisfacción á nuestras reclamaciones?

Hay, pues, que hacer alarde de fuerza, no precisamente para emprender una guerra de conquista, que no nos conviene, ni es necesaria tampoco para la civilización progresiva de esa parte de Africa, sino para demostrar allende el Estrecho y en Europa que aun vivimos, que no renunciamos á nuestras aspiraciones históricas, que estamos dispuestos á tomarnos una satisfacción si no se nos da buenamente en pocos, muy pocos días, y para tener, en fin, una preponderancia militar y moral en Africa pese á quien pese.

Es preciso que las kábilas se acostumbren á la idea de nuestra superioridad; que nos respeten más que á ninguna otra potencia europea, y que se decidan, más pronto ó más tarde, á aceptar nuestra protección, tanto por interés como por miedo.

Para ello debíamos tener há días, desde que surgieron las últimas desavenencias, que nuestra desdichada diplomacia no arreglará decorosa y convenientemente para España, fuerzas respetables establecidas en el campo de Melilla, al amparo de los fuertes, y encargadas de mantener en los verdaderos límites el orden y la seguridad, sin contemplaciones de ninguna especie, prontas á adoptar, aun fuera de los límites, las medidas que hiciera necesarias cualquiera agresión de las kábilas. En esa situación es como debía esperarse el arreglo diplomático.

## En San Sebastian

### Jai-Alai

El entusiasmo, el fanatismo por el juego de pelota van en aumento. Y nin-

guna afición mas justificada que ésta. Pueden verse buenas corridas de toros en todas partes, no hay plaza alguna que monopolice el espectáculo. Pero no puede hallarse un sport, un espectáculo como el de Jai-Alai más que en esta tierra vascongada. Por eso la great-attraction en San Sebastian es y será el juego de pelota.

Los colorados y los azules dividen y dividirán á las gentes en partidos tan irreconciliables como los del antiguo imperio bizantino. Pero con mayor fundamento y razón. No hay juego más noble, en que luchen más la fuerza material y la inteligencia. Gana no sólo el más zaguero, el que sabe dar una bolea con mayor arte, sino también el astuto, el que mata las pelotas, el que inutiliza al adversario.

Es lucha de hombre á hombre, de inteligencia á inteligencia. En las carreras de caballos es el animal el que vence. En las corridas de toros la lucha adquiere caracteres feroces, aunque artísticos. En todos hay una fuerza extraña á la voluntad del hombre, que puede dominarla, pero no dirigirla y sojuzgarla en absoluto. En el juego de pelota no hay otros elementos que el poder extraordinario del brazo, la vista certera, la agilidad y la fuerza, el arte humano en todo su esplendor, el juego olímpico. Los dioses debieron jugar á la pelota allá en sus buenos tiempos.

La afición se ha desarrollado y ha crecido hasta el punto que los jóvenes más distinguidos de la colonia veraniega organizan partidos. La otra mañana hubo en el Jai Alai un partido famoso. Los *pelotaris* se llamaban Brugera (D. Luis), Echagüe (D. Rafael), Latorre (D. José Luis), Gutierrez (D. Carlos), Martos (D. Jacinto), Gutierrez (D. Eduardo), Luque (D. Federico).

Vestían el clásico traje con la boina colorada ó azul, la camisa escotada, de mangas cortas, la faja de los *pelotaris*, el pantalón blanco y las alpargatas con cintas negras. Nada faltaba para que los sportsman pudieran llamarse por los nombres más en boga de los *pelotaris*. El marqués, el conde, el de apellido ilustre rivalizaban en responder el apodo de *Irún*, *Mardura*, *Beloqui*, *Recondo*, *Portal*, etc. Ni más ni menos que antes la moda incitaba á parecerse á Lagartijo ó Frascuelo.

En los palcos se veía una concurrencia de bellezas que quitaban el sentido. Vestidas con trajes claros, cubriendo los hermosos cabellos con boinas azules, estaban preciosas muchachas y distinguidas señoras mayores.

Podemos anotar nombres tan conocidos como la duquesa del Infantado, la marquesa de la Laguna, las hermosas señoritas Calzado.

Los aficionados jugaron como *pelotaris* de verdad. Formáronse dos partidos. En el primero tomaron parte los señores Brugera (D. Luis) y Echagüe (D. Rafael), azules, contra Latorre (D. José Luis) y Gutierrez (D. Carlos) colorados. Ganaron éstos, dejando en 36 á los azules.

El segundo partido lo formaron los señores Brugera (D. Luis) y Gutierrez (don Eduardo), contra los Sres. Latorre (don José Luis), Luque (D. Federico) y Martos (D. Jacinto). Ganaron los primeros, que eran los azules.

El saque, la bolea, los jugaban cual jugadores contratados. Había sus apuestas y su interés por los partidos. Las muchachas aplaudían cuando un *pelotari*

hacía una buena jugada ó prorrumpián en un jol! ruidoso de protesta cuando erraban que debía llegar al alma á aquellos valientes. Los comentarios se hacían en francés, en castellano y hasta en vascuence. Una fiesta animadísima.

Por la tarde había el gran partido, el que se interrumpió días pasados, entre Rocondo y Portal de un lado y el Manco é Irún de otro. Todo San Sebastian fué al Jai-Alai. Había un extraordinario y vivísimo interés en ver el resultado de un juego suspendido estando á 47 iguales los dos bandos.

Ningún espectáculo tan animado y pintoresco como el ir de la gente al Fronton. Sólo puede tener rival en la animación, la vida y el movimiento de una tarde de toros en Madrid.

No se encontraba una localidad por un ojo de la cara. El entrar en el Jai-Alai era un acontecimiento, como un discurso de Sagasta en la oposición.

Estaba escrito que no se terminaría el partido anunciado entre Recondo y Portal contra Irún y el Manco. Tocóle salir á Irún. Y á los pocos tantos, cuando hicieron once los colorados, que llevaban ventaja, se inutilizó el Recondo. Como dicen los inteligentes, éste hizo un resto forzado, volviendo desde atrás al aire una pelota pasada. Un prodigio que la concurrencia aplaudió estrepitosamente. Pero el muchacho, con el esfuerzo sufrió una distensión de los ligamentos del brazo derecho que le obligó á salir de la plaza. Un percance que fué muy sentido del público y que obligará al simpático *pelotari* á guardar cama algunos días. Daba lástima ver á aquel moceton inutilizado para la lidia.

Le curaron los médicos, frotándole fuertemente el brazo con alcohol y volvió á salir. Pero pronto se vió que no podía continuar. Las fuerzas le faltaban y la pelota no llegaba á la pared.

Entonces de todos lados salió un clamoreo estruendoso para que se retirara, al propio tiempo que un nombre pronunciaban todos los labios:

¡Beloqui! ¡Beloqui!

El muchacho se resistía, pero no hubo más remedio que ceder á la imposición del público.

Beloqui estaba junto á los marcadores, bien ajeno de que iba á ser el héroe de la tarde en un partido en que debió figurar como simple espectador.

Salió á vestirse y volvió á la plaza vistiendo el pantalón y la camisa blanca. Venía á sustituir á Recondo, formaba entre los azules. Alto, buen mozo, Beloqui es de los *pelotaris* más queridos del público. Algunos le combaten porque tiene el juego poco lucido, porque repite con frecuencia lo de matar las pelotas y jugar corto, toda esa serie de habilidades que desesperan y desconciertan y azaran y pierden á los adversarios. Pero en cambio los que apuestan por él pueden tener la seguridad casi absoluta que si no tiene la desgracia de piñar ganarán irremisiblemente. Beloqui parece un señorito, con sus manos blancas y bien cuidadas, llevando una preciosa sortija. Párase á descansar muchas veces y juega con la serenidad y la astucia de un maestro.

Desde que salió Beloqui el aspecto de la lucha cambió y las apuestas se trocaron. Todo el mundo jugaba en favor de los colorados al principio. Después la opinión y la suerte se puso del lado de los azules. Y no lo ganó solo Beloqui, sino que Portal, colocado detrás, recogiendo todas las pelotas que iban altas y largas, estuvo soberbio, magnífico, supe-

rior, en la plenitud de sus facultades.

No contaré los incidentes del partido, porque para eso se necesita estar graduado de *revistero* en el Jai-Alai, y se necesita mucha más ciencia de lo que á primera vista parece. Los periódicos de aquí publican interesantes y técnicos relatos, y entre todos pasa como muy inteligente el director de *La Libertad*, Sr. Peña. Para hacer una revista de estos partidos se toman tantas notas, se forman tales encasillados de números como si fuera á resolverse un arduo problema de matemáticas.

Durante todo el partido fueron muy á la zaga los colorados. Tenían 32 tantos los azules cuando los colorados sólo contaban 22. Irún y el Manco sólo alcanzaron á hacer 25 cuando ya los azules se habían apuntado 44.

El último tanto fué jugado por ambas partes prodigiosamente. Duró un rato largo. Era el último esfuerzo de los colorados, que querían perder con gloria.

El partido, que era al principio de 50 tantos, quedó reducido al entrar Beloqui á 45. Fué una lucha empeñada. Irún se empeñó en jugar de adentro, acudiendo al engaño de Beloqui, y las pelotas pasaban rasando la raya, produciendo un chasquido metálico al dar en ella. Otras pelotas iban tan altas y tan largas, que el Manco no podía cogerlas y caían rebotando sobre los espectadores, produciendo la alarma, los gritos y los sustos consiguientes entre los espectadores y espectadoras de las sillas.

Cuando el partido empezaba entró la reina, y su presencia pasó casi inadvertida. Hubo algunos, muy pocos aplausos entre las señoras de los palcos. Eran los aplausos de la amistad. Pero el público permaneció frío mirando al espectáculo. Aquí no se oye la marcha real, sino el golpe rudo de la pelota que dá con brío en la pared ó el grito en vascuence del *pelotari* que acompaña con una voz el silbido de la pelota.

Hubo incidentes muy interesantes. Hubo cuestiones y fallos del jurado. Los *pelotaris*, al caer ó al darse un encontronazo contra la pared, dejaban impresa la señal del sudor, un verdadero reguero de agua. De vez en cuando descansaban y empapábanse cara y cuello en blanquísimas toallas. Al Manco le hacían la toilette los empleados del Jai-Alai. Beloqui hacía muchas monerías, probaba la pelota, la elegía y luego la daba al Manco, que se la devolvía con un ademán de aprobación.

Al comenzar el partido, cuando entró Beloqui, cuando todavía no se podía predecir el resultado, desde un palco principal salió una voz que dijo:

—¡Los azules!

Era el Sr. Martos, que demostraba así que es en el juego de pelota un inteligente.

### La escuadra en San Sebastian

Nada más inútil ni más caro que la permanencia de la escuadra en San Sebastian dando la guardia de honor á la corte. Mientras hacen falta buques de guerra en las costas de Africa para defender nuestra bandera y hacer respetar nuestros derechos, los más poderosos cruceros, una flota entera, están anclados fuera de la Concha de San Sebastian, por si á la reina se le ocurre hacerles una visita. Esta distracción real le cuesta á la nación bien cerca de mil duros diarios. El domingo y el lunes último hizo un

tiempo pésimo en San Sebastian. Llovió á mares como únicamente llueve en esta tierra donostiarra. Y los cruceros estaban á la boca del puerto sin poder entrar, expuestos á hacerse mil pedazos contra las rocas, todo para mayor servicio del Estado. Las calderas encendidas y sin poder echarse á la mar. Las órdenes superiores eran estrechas: aguardar el temporal. Sólo cuando al Sr. Cánovas se le ha ocurrido la idea de visitar la escuadra y ha podido persuadirse de que era imposible tal propósito por el mal tiempo, se ha ordenado á los cruceros estar á punto para refugiarse en cualquier puerto, para ir al cabo Finisterre.

Uno de los cruceros, el *Cristina*, buque de gran porte y que ha costado millones, tiene un balanceo y una movilidad que hacen imposible la vida á bordo en días de temporal. Todo el mundo se mareó, incluso los marineros. El médico del *Cristina* envió el otro día tres ó cuatro al hospital.

La marea imposibilita acercarse al puerto ni desembarcar en la costa, y la dotación de los cruceros, incluso los oficiales, el médico y el capitán, comen rancio porque no pueden enviar por la comida á San Sebastian. Toda la vajilla se rompió y se hizo mil añicos; tal era la fuerza del oleaje.

Desde que se hicieron las pruebas del *Cristina*, no há muchos meses, se notó que el timon era defectuoso, que no regía. Y este defecto se hizo más visible y más peligroso en cuanto emprendió el primer viaje. Cinco meses hace que está armado y no ha salido un solo día al mar que no haya sufrido una avería más ó menos grave, pero siempre costosa.

Pues bien: el *Cristina* tiene que ir ahora á Bilbao, después regresar á San Sebastian, desde aquí marchará con rumbo á la Coruña, de la Coruña á Cádiz y de Cádiz á Filipinas.

Público es y ningún misterio encierra lo que decimos de un crucero tan importante como el *Cristina*. Esto no lo puede ignorar la administración de Marina, esto lo ha de conocer el ministro. Y sin embargo, allá irá el *Cristina*, á Filipinas, para demostrar que nuestros valientes marinos, al embarcarse son como la abdicación de la voluntad y de la vida.

En tanto seguirán haciéndose construcciones en los astilleros oficiales, y se negará á Peral, no sólo la autorización para seguir sus experimentos, sino hasta la cruz laureada de San Fernando. ¡Nuestros gobiernos son siempre muy patriotas!

## Telegramas

Nueva-York 28.

*The New York Herald* publica hoy un despacho en el que se dice que la cañonera inglesa *Ready* obligó al buque de guerra venezolano *Para* á arriar el pabellón en la embocadura del Orinoco. Esta noticia ha causado en Venezuela muy mal efecto, habiendo ordenado el gobierno de aquella provincia que se abra una información.

Berlin 28.

El emperador Guillermo ha llegado á Postdam de regreso de su viaje á Rusia. El emperador ha sido muy aclamado.

Berlin 28.

La influenza ó trancazo continúa haciendo grandes estragos en muchas localidades de Alemania.

Londres 28.

Los telegramas de Buenos-Aires anuncian que la Unión Cívica ha dirigido una convocatoria para la celebración de un meeting, en el cual se acordará dirigir exitaciones á los generales Roca y Levalle para que dimitan los cargos que desempeñan en el ministerio.

Con este motivo reina grande agita-

cion en los círculos políticos.

Se ha presentado en las Cámaras provinciales de La Plata el nuevo proyecto autorizando nueva emisión de cédulas hasta completar la suma de diez millones de dollars.

El Senado ha aprobado la ley de amnistía general.

Lisboa 28.

El ministro de Marina prepara varios é importantes proyectos que en breve presentará en las Cortes.

Entre otros tiene ya ultimados los referentes á una extensa serie de reformas en el régimen aduanero y la organización administrativa militar en Mozambique y Angola.

Madrid 29, 9 n.

El representante de España en la República de Guatemala telegrafía que por su mediación había logrado concertar la paz entre las repúblicas de Guatemala y Salvador, cuyas gestiones hanle valido las felicitaciones del cuerpo diplomático de Guatemala.

El ministro de Estado español, señor duque de Tetuan, ha enviado un telegrama felicitándole y aprobando su conducta.

Madrid 29, 10 n.

La prensa ministerial consagró esta noche á defender al Sr. Alonso Martínez por su conducta como presidente de la junta central del censo, y á negar que ocurra en Melilla nada de particular que haga preciso el refuerzo de la guarnición.

Contra estos optimismos existe un telegrama de Málaga diciendo que por orden del gobierno ha suspendido hoy su salida el vapor correo *Sevilla*, creyéndose allí que saldrá mañana con tropas.

Madrid 29.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 4'75 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 4'65 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 26'47 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 26'45.

Madrid 29, 10-15 n.

Sigue preocupando á las gentes la cuestión Peral, y más hoy que se han recibido telegramas anunciando el éxito del submarino francés «Gymnote» en aguas de Tolon.

Este buque según los telegramas de Francia, ha salvado por dos veces la línea, pasando por debajo de los barcos que defendían la plaza.

Añaden los telegramas que las pruebas se tienen como concluyentes y que se han realizado sin la presencia del inventor.

Del «Peral» se sabe que ha sido aprobado el dictamen de la ponencia; pero hay contradicción respecto al verdadero alcance de este documento.

En lo que las noticias están conformes es en que se considera inservible el actual barco.

Proponga ó no el dictamen la construcción de un nuevo submarino, es indudable que el gobierno acordará su construcción si el Sr. Peral acepta las indicaciones de la junta técnica y se compromete á corregir los defectos por ésta señalados.

Es casi seguro que no se publicará el dictamen.

Madrid 29, 11-30 n.

París.—*The Standard*, de Londres, publica un despacho de San Petersburgo en el que se manifiesta que el czar se negó á discutir todas las proposiciones que le hizo el emperador Guillermo.

Ocupándose de la misma cuestión, ó sea la referente á la entrevista de Narva, *The Daily Telegraph* asegura por el contrario que los emperadores trataron de los medios más convenientes para garan-

tir la paz europea.

Añade el mismo periódico que el czar hubiera consentido en autorizar las negociaciones para llegar á un *modus vivendi* con Bulgaria y hasta hubiera retirado las tropas de las fronteras del Oeste si Alemania hubiera dado ejemplo.

Otra de las transacciones de Rusia habría sido dejar que Austria se anexionara la Bosnia y la Herzegovina, á condición de que se reconociese la supremacía de Rusia sobre Servia prometiendo además no intervenir en los asuntos de Turquía.

Roma.—Las elecciones generales se verificarán en Noviembre.

La emperatriz de Austria ha desistido de su viaje á San Sebastian.

Madrid 29, 11-15 n.

Acude mucha gente á Bilbao para presenciar mañana la botadura del crucero *Maria-Teresa*.

Hasta ahora el único preparativo para recibir á la reina consiste en un arco de triunfo construido cerca del puente Nuevo.

El Gobernador, acompañado por jefes de la Guardia civil, ha visitado el astillero, estudiando la colocación de considerable número de agentes de policía que han llegado de otras provincias.

Se cree que no habrá manifestación ruidosa contra Cánovas, pero á los gritos de «viva la reina!» se unirán «vivas á Sagasta!»

La Reina hará el viaje por tierra.

Los esfuerzos oficiales sólo podrán conseguir un recibimiento cortés, pero no entusiasta.

Madrid 30, 3 m.

El ministro de Estado ha traído de San Sebastian instrucciones del Sr. Cánovas de no aumentar la guarnición de Melilla.

El vapor *Sevilla* ha retrasado su salida de Málaga para llevar pliegos al gobernador de Melilla dándole las instrucciones que pedía en sus últimos despachos.

La reina saldrá hoy de San Sebastian con dirección á Bilbao en el tren de las siete de la mañana, y regresará á las doce de la noche.

(*El Mercantil Valenciano*).

## MAHON

### Sesion del Ayuntamiento

correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Administrador del Impuesto de consumos en la que manifiesta que en virtud de lo resuelto por esta Corporación ha quedado establecido un fielato de adeudo en la nueva carretera de Mahon á Ciudadela.

De conformidad con lo informado por los concejales interventores, se aprobó la liquidación de las cantidades recaudadas durante el año económico de 1889-90 por alcoholes y licores y existencias resultantes y se acordó que la comisión de Hacienda informe acerca de la época y forma en que conviene realizar el ingreso del producto que corresponde al municipio.

Habiendo terminado el uso de licencia que disfrutaba el cuarto teniente de Alcalde D. Francisco García Pons, se acordó que se encargue nuevamente de su respectivo distrito, cesando D. Agustín Landino en el desempeño interino de aquel cargo.

Se acordó un pago con cargo al capítulo de imprevistos del presupuesto corriente.

Se acordó que el concejal D. Antonio Pons presida en nombre del Ayuntamiento la cabalgata que recorrerá la ciudad en los días 7 y 8 del corriente delegándole la autoridad necesaria para el desempeño de su cargo.

Se nombró una comisión compuesta

de los Sres. Seguí, Sintes Cardona, Moncada, Ballester y Pons, (D. Lorenzo) para dirigir y presidir la parte cívica de la retreta que saldrá el día 6 del actual.

Y se levantó la sesión.

Nuestro particular amigo, el capitán de Infantería D. Jaime Albertí iba en la tarde de ayer guiando el coche de su propiedad, cuando hubo de espantarse el caballo á consecuencia de haberse desenganchado uno de los tirantes que le sujetaban. Echó á correr la caballería bajando casi desbocada la calle de Hannover; torció por la de Buenaire y viéndolo el Sr. Albertí, que iba con su tierno hijo, que corría peligro de estrellarse, se tiró del carruaje, para detener la caballería, pero con tan mala suerte que cogido por las ruedas hizo tumbar el coche y fué arrastrado junto con el vehículo á gran distancia. Acto continuo los vecinos acudieron; levantaron el coche, sacaron á nuestro amigo á quien muchos creían ya cadáver, y que por milagro no resultó más que con una herida en la cabeza y algunas contusiones en el cuerpo; el niño no tuvo más que ligeros rasguños, y ambos el susto consiguiente. El señor Albertí se dirigió por su propio pié á casa de su señora madre que vive en la calle de la Iglesia á pocos pasos del sitio de la ocurrencia donde fué auxiliado por el médico señor Seguí y Fedelich.

Celebraremos que tanto el Sr. Albertí como su hijo se encuentren pronto restablecidos.

El Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta isla ha devuelto hoy la visita al Ayuntamiento de esta ciudad.

Al decir de varios periódicos de Palma se supone fracasada la tentativa de fusión entre las compañías de vapores «Empresa Marítima» y la «Isleña».

Según alguno de ellos parece que dicha fusión no se ha verificado por no convenir á la primera las condiciones aceptadas por la segunda.

Ha fallecido en Huesca el interventor de Hacienda de aquella delegación, don José Castellví.

El empresario del teatro de la Alhambra de Madrid ha escrito al del Principal de esta ciudad ofreciéndole para la próxima temporada de Carnaval la compañía que actuó en aquel coliseo y á cuyo frente están la aplaudida triple señorita Pierdori y el tenor Sr. Gasparini.

El patron Andrés Gonzalez ha encontrado hoy en el sitio conocido por *Escuit redó* y frente al cañaveral de La Mola la barca «Antonieta», que el día 25 del mes de Agosto último zozobró en Binibeca Nou. La barca está muy deteriorada y se ha encontrado en la misma el reloj que los tripulantes tenían bajo proa.

Durante el mes de Julio último se han registrado en Palma 96 nacimientos y 74 defunciones, resultando un aumento de población de 22 individuos.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se ha recibido el título de cirujano dentista expedido á favor de don Antonio Codina Batone.

En vista de lo que previene el artículo 114 de la ley de 28 de Agosto de 1878 se ha desestimado una solicitud del mozo Ricardo Cursach y Sintes y otra del mozo Pedro Mercadal, ambos del reemplazo de 1880 en las que se pedía la devolución de dos mil pesetas consignadas para su redención del servicio militar.

Empieza á notarse gran actividad en todas las calles de esta población que están preparándose para celebrar las fiestas de Septiembre. En la Plaza de la

Constitucion se ha empezado á levantar el tablado donde ha de colocarse el Orfeon; el casino de la Union ha empezado tambien á levantar el arco que ha de adornar la entrada de la calle Nueva donde se halla situado dicho casino y en la calle de las Moreras van tomando forma los kioskos que han de servir para la feria.

En un duelo habido en las cercanías de Alicante entre dos exdiputados provinciales, uno de los proyectiles alcanzó á uno de los padrinos del provocado, causándole una herida grave en la pierna derecha: con este motivo se suspendió el lance de honor.

La banda de música de San Luis que dirige D. Estéban Bagur estuvo anoche tocando de ocho á doce en el vapor inglés «Zingara» cuyos pasajeros estuvieron bailando durante todo aquel tiempo. Los músicos fueron obsequiados con vinos, licores y refrescos y espléndidamente remunerados.

Por haber arrojado aguas sucias desde un segundo piso á la calle ha sido multado hoy en 2'50 pesetas uno de los vecinos de esta ciudad.

El programa de los ejercicios que ejecutarán los alumnos de las Escuelas municipales de gimnasia en el concurso que debe verificarse en el Teatro Principal de esta ciudad el día 7 de Septiembre próximo bajo la direccion del profesor D. Eusebio Ferrer, es el siguiente:

1.ª parte

Higiene.—Ejercicios con pesas de varios calibres.—Distintas subidas de cuerdas.

Recreo.—Ejercicios y vuelos de anillos.—Trapecio.

2.ª parte

Higiene Paralelas.—Escalera inclinada.

Recreo.—Saltos de trampolin con y sin aros.

El vapor correo «Menorca» ha sido conductor de los siguientes efectos:

51 sacos patatas, 24 sacos arroz, 1 barril alcohol, 1 saco habichuelas, 2 sacos ajos, 1 bulto tejido algodón, 4 tinajas jabon blanco, 3 barriles aceite, 350 sacos yeso, 50 sacos cemento, 9 cajones huevos, 30 barriles vino, 1 pipa y 8 cuartines anisado, 2 cajas jabon duro, 10 cajas vidrio, 1 caja dulces, 51 bultos sillas, 6 sillones, 55 cajas ladrillos, 12 garrafrones vidrio, 2 cajas cerillas, 14 bultos pastas, 1 bulto suela, 4 cajas gaseosas, 65 cajas petróleu, 11 bultos carton, 2 bultos cuerda, 1 caja productos farmacéuticos, obra de palma á granel, 80 cajones tabaco elaborado y otros.

El Sr. Alcalde D. Damian Moysi ha visitado esta tarde algunas de las obras que se efectúan por cuenta del Municipio.

Advertimos á «El Bien Público» que D. Damian Moysi ha utilizado el coche del Ayuntamiento.

El Isleño dá cuenta de haberse fugado el rapaz que aprehendió la guardia municipal de Palma como presunto autor de un hurto de prendas de vestir y avios de pesca.

La fuga, dice, ocurrió del siguiente modo:

Acababa de prestar declaracion en la Escribanía, y acompañado del alguacil del Juzgado bajó á casa del comerciante Sr. Alzamora para que lo pesaran, (puesto que por reciente desposicion se exige hacer constar la talla y peso de los reos y no existe en el Tribunal báscula ni artefacto alguno para determinarlo) y cuando examinaba aquella el alguacil para tomar nota del resultado, de un salto se plantó el rata en la calle y se dió á la fuga sin que pudieran alcanzarle ni el alguacil ni un guardia municipal que le seguian.

Bajó por la calle del Real y siguiendo la Rambla desapareció por la puerta de Jesús.

Noticias del ejército:

Han sido ascendidos á segundos tenientes los sargentos procedentes de la Academia de Zamora D. Francisco López Pinto Sevilla y D. Agustín Mestre Noguera.

El coronel de infantería D. Sebastian Oliver, ha sido destinado á situacion de reemplazo en el punto que elija.

Han sido destinados al regimiento de Baza, de guarnicion en Mahon los primeros tenientes D. Rafael Pedresos, don Francisco Gonzalez, D. Aquilino Trena y D. Lázaro Escobar.

El comandante de carabineros D. José Diaz Capilla López ha sido destinado á la Comandancia de Mallorca.

Hoy debía celebrarse el juicio oral y público de la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Bartolomé Pomar por el hecho de expender dinamita sin estar autorizado para ello.

El Sr. Gobernador Civil de esta provincia ordena á los Alcaldes de la misma que le remitan lista nominal de los vocales que forman las Juntas municipales del Censo con espresion de su domicilio y concepto legal que tienen en las espresadas Juntas.

En la mañana del 28 se reunieron los señores que han de formar la Junta provincial del Censo bajo la presidencia de D. Mariano Canals, á cuyo acto asistieron los Sres. Socías y Caimaris, Sampol, Ripoll, Pascual (D. Eusebio) Rosich, Bordoy, Moragues, Rius, Rosselló (D. Alejandro), Moner y Socías (D. José). No asistieron los señores Oliver, Guasp y Fábregues.

Previas las formalidades legales, quedó debidamente constituida la referida Junta, acordándose por unanimidad reunirse de nuevo antes del 15 del proximo Septiembre para acordar la marcha de los trabajos electorales prevenidos por la ley.

De «La Almudaina» del 30:

«Los dos vapores entrados ayer en nuestra bahía de los cuales damos noticia en otro suelto, pertenecen á las mensajerías; salieron anteayer de Oran, dando remolque al de mayor porte, que tiene averías en la máquina, el más pequeño, al cual provee de carbon el primero.

Han recalado por la dificultad del remolque y el peligro de mayor avería, pues casi imposibilitaba la navegacion el huracanado viento del N. O. que reinaba ayer mañana y que los cogió antes de embocar el canal de Menorca.

Esta noche, según hemos dicho ya, se harán á la mar, toda vez que se ha re puesto la columna barométrica y el viento ha amainado totalmente.

—En el vapor que vino ayer de Barcelona y salió poco después para Cabrera, regresó de Buenos-Aires una de las familias que emigraron de esta isla cuando cundió la fiebre de expatriacion, hace poco tiempo.

Vuelven como es natural sin alegría y sin dinero, después de haber pasado trabajos y penalidades sin cuento, los cuáles hubieran podido escusar, atendiendo solo á los consejos desinteresados que se les dieron antes de partir.»

Parece que el gobierno no tomará iniciativa ni acuerdo respecto á la inclusion ó exclusion de las listas del censo de los agentes de seguridad y guardias municipales dejando á los interesados que usen de su derecho para reclamar ante las juntas provinciales y ante los tribunales.

El Gobierno niega que el General Mirrelis reclame la fuerza que se ha dicho, pues reina tranquilidad entre las kábilas fronterizas de Melilla.

La peticion de dicho Gobernador no tiene carácter de urgencia y la propone sólo como una medida de precaucion y á fin de impedir que los moros ejerzan actos de dominio en territorio español.

La prensa de Bilbao protesta con energía de los injustificados cargos de la prensa ministerial con ocasion del viaje de S. M. la Reina á aquella poblacion, lanzados contra la reciente excursion del señor Sagasta por dicha comarca.

El ministro plenipotenciario de España en Guatemala, telegrafia el éxito completo de la mediacion diplomática en que ha intervenido para conservar la paz entre aquella República y la de San Salvador, por cuyo motivo considera innecesaria la presencia en aquellas aguas de un crucero español.

Ya se halla confeccionado el nuevo papel para pago de las multas electorales.

Se ha dirigido una comunicacion á las diputaciones provinciales para que digan la cantidad que han resuelto pedir.

Relacion de los pasajeros que han llegado hoy á bordo del vapor correo «Menorca» procedente de Palma:

D. Martin Martinez, Celestino Sintes, un oficial, un oficial y esposa y 4 hijos, Sebastian Serra, Antonia Roca, Pedro Montero, Gabriel Moragues, Cristóbal Mora, Margarita Sasire, Nicolás Gelabert, Antonio Mascaró, Antonia Victory, un soldado, Francisco Oirol y esposa, un carabinero y esposa, Juan Calleja.—Total 24.

El director de «La Correspondencia Militar», señor Fernandez Arias, ha sido absuelto en el proceso formado por injuria y calumnia á instancias del director de «El Liberal» señor Araus.

Los estudiantes que residen ahora en provincias y cursan sus estudios en Madrid, llaman la atencion del ministro de Fomento para que, imitando á su compañero el de la Guerra, aplase los exámenes del próximo Setiembre, pues como dicen muchos de dichos estudiantes, no están dispuestos á ser víctimas de la epidemia variolosa, que tanto incremento va tomando en Madrid.

BOLSA DE MADRID

1.º de Agosto 4 t.

4 por 100 interior. . . . . 78'150  
4 por 100 amortizable . . . . . 00'000  
Billetes Hipotecarios de Cuba 108'150

BOLSA DE BARCELONA

1.º de Agosto 4'30 t.

4 por 100 int. . . . . 78'650  
4 por 100 ext. . . . . 81'250  
4 por 100 amortizable. . . . . 90'750  
Billetes Hipotecarios de Cuba 108'307  
Banco Hispano Colonial . . . . . 64'900  
Acciones ferrocarril Francia . . . . . 56'450  
Id. Norte . . . . . 82'800  
Id. Orense . . . . . 21'250  
Id. Almansa . . . . . 128'870  
Obligaciones Francia . . . . . 00'000  
Id. Norte . . . . . 83'500  
Id. Orense . . . . . 00'000  
Id. Almansa . . . . . 77'500  
Compañía Trasatlántica . . . . . 88'370  
Empeños del Casino Mercantil  
Interior. . . . . 20 rs. vn.  
paga alcista.

Los más ilustres médicos consideran los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Pérez, como un inmenso beneficio reportado por su autor á la humanidad.

(Desconfiar de las imitaciones)

D. Enrique Suñer, doctor en Medicina y Cirujía, Licenciado en Farmacia, ex-director de baños, laureado por el Colegio de Farmacéuticos de Madrid, médico jefe en España de la Sociedad de Seguros sobre la vida «La New-York» y médico de número de la Sociedad Filantrópica Mercantil Matritense.

Certifico: Que merece los plácemes de la clase médica y la gratitud de la humanidad el ilustra-

do y laborioso farmacéutico de Almería Sr. Vivas Pérez por haber dotado á la terapéutica farmacológica de un precioso agente, cual es sus «Salicilatos de bismuto y cerio».

De los ensayos que hemos practicado con esta sustancia en el tratado de los catarros gastro-intestinales de diverso tipo, gastralgias, disenterías y muy especialmente en el cólera infantil, hemos podido deducir que es irremplazable por otros preparados análogos, y, por lo tanto, aconsejamos su uso á nuestros profesores en las afecciones indicadas.—Madrid, 22 de Agosto de 1888.—Dr. Enrique Suñer. 10

Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

S. Antolín diác. y Sta. Calista mrs.

SANTOS DE MAÑANA

Stos. Juan y Pedro franciscanos mrs., Nonito ob., Simeon Estilita, y Sta. Serapia, mr.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 2

De Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 17 tripulantes, 24 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados.

Día 2

Para Barcelona berg. gol. «Timo-teo I», cap. D. Antonio Sarró, con 8 trips., caoba y efectos.

MISCELANEA

En juicio oral:

—Segun eso—dice el presidente al acusado—se lisonjea Vd. de la habilidad que tiene para robar relojes.

—Sí, señor; soy todo un maestro, dicho sea sin ánimo de ofender á los magistrados del Tribunal.

En la calle dos caballeros se dan un encontrón.

—¡Eh! ande Vd. con más cuidado.

—Y Vd. tambien.

—Si no sabe Vd. educacion no soy yo quien ha de enseñársela.

—Efectivamente.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 1.º 6-15 t.

El jueves regresará á esta Côte el Sr. Cánovas del Castillo.

El Sr. Peral ha salido para Biarritz.

El miércoles publicará la Gaceta el dictámen de la comision técnica nombrada para presidir las maniobras del «Peral».

El meeting socialista en Bilbao ha carecido de importancia.

El cólera causa en el Japon 200 defunciones diarias.

Madrid 2 10-15 m.

Segun la Gaceta, ayer ocurrieron 52 invasiones y 20 defunciones del cólera.

Tambien publica el citado periódico oficial varios nombramientos pertenecientes al ministerio de Ultramar.

Se desmiente que hayan ocurrido casos de cólera en Barcelona y Albacete.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
S. José, frente al Fielato

## LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 9 de Septiembre de 1890.

### Prospecto

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 898, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de . . . . .	250.000
1 de . . . . .	125.000
1 de . . . . .	60.000
1 de . . . . .	25.000
15 de 5.000 . . . . .	75.000
300 de 1.000 . . . . .	300.000
575 de 800 . . . . .	460.000
2 aprox. de 6.000 ptas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	12.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º . . . . .	7.000
898	1.314.000

Mahon 31 Agosto 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

## LA PALMA

### Confitería de la Real Casa

Premiada con medalla de oro en la Exposicion Universal de Barcelona

En dicho establecimiento se acaban de recibir un gran surtido de Galletitas entre ellas las de última novedad

### GALLETITAS PERAL!

al baratísimo precio de 60 céntimos de peseta (24 céntimos de escudo) la libra de 400 gramos.

### CHOCOLATES Y CAFÉS

de las principales fábricas de España y extranjeras.

Pescados en escabeche, carnes y toda clase de conservas, vinos y licores.

### Azúcares refinados

propios para la fabricación de almibares, conservas y toda clase de dulces.

Y mil otros artículos á precios sumamente económicos, se encontrarán en la

### CONFITERIA LA PALMA

13, Hannover, 13

Se venden unos armarios y un mostrador. Calle del Castillo n.º 1.

### LA ACREDITADA

## MAGNESIA EFERVESCENTE

### Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

## Centro General

DE

## NEGOCIOS

DE

## GOÑALONS, CARRERAS Y COMPAÑÍA

Calle del Angel, núm. 14

### MAHON

### Operaciones á que se dedica esta Sociedad

Giro y descuento de Letras sobre la mayor parte de los pueblos de España y sobre las principales Plazas del Estranjero y sus Colonias.

Préstamos mediante pagaré, con hipoteca y con garantía de valores ó de una ó más firmas.

Compra y venta de valores por cuenta propia y á comision.

Compra de cupones, de billetes de banco y de monedas de oro españolas y extranjeras.

Agencia de asuntos administrativos y judiciales.

Admite cantidades en depósito, abonando sobre ellas el interés de tres por ciento anual, á tres meses plazo, y en cuenta corriente á la vista, abonando sobre el saldo diario el uno por ciento de interés tambien anual.

Tiene establecida una Caja de Ahorros en la cual puede imponerse desde una peseta en adelante, y una Asociacion mútua para la redencion á metálico del servicio militar, devengando las cantidades impuestas en una y otra institucion, el interés anual de tres por ciento.

## La Catalana

COMPAÑIA DE SEGUROS

### contra incendios y explosiones de gas

á prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.



## SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

Recomendados por la Real Academia de Medicina DE VIVAS PEREZ Recetados por verdaderas eminencias de España y Ultramar

Adoptados en los hospitales y la marina, porque curan inmediatamente como ningun otro remedio empleado hasta el dia, toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterias, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros y úlceras del estómago, piroxis con eruptos fétidos. Ningun remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, como nuestros

INALTERABLES Y MARAVILLOSOS

## SALICILATOS

de bismuto y cerio

que se venden en todas las farmacias de las provincias y pueblos de España, Ultramar y América del Sur.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado.—Exigir la rúbrica y marca de garantía

### PRECIOS:

EN TODA ESPAÑA, CAJA GRANDE, 3'50 PESETAS; PEQUEÑA, 2 PESETAS

### DEPÓSITO GENERAL:

En Almería: FARMACIA VIVAS Y PEREZ

quien los remite á todas partes enviando 75 céntimos más para certificado.

POR MAYOR.—Madrid: Melchor Garcia, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez.—Barcelona: Sociedad Farmacéutica, é hijos de J. Vidal y Rivas.—Habana: Lobé y Torralbas, Farmacia y droguería de José Sarrá.—Puerto-Rico: Fidel-Guillemety.—Mayagüez: Guillermo Mulet.

AL POR MENOR

EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR



## ZAPATERIA LA UNIVERSAL

11, PLAZA PRÍNCIPE, 11

A escoger de un bueno y variado surtido de calzado de todas clases.

Botinas caballero cosidas las hay de 7, 8, 9 y 10 pesetas el par, tambien encontrareis calzado clavado para niños y señoras á precios reducidísimos, todo trabajado con esmero y solidez, empleando para su construccion los mejores materiales tanto del país como del extranjero.

Acudid y os convencereis de la elegancia, solidez y baratura.

11, Plaza Príncipe, 11

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Subasta** El día catorce del próximo Setiembre se venderá en licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, el predio denominado Binialás del término de Mercadal.

El acto tendrá lugar á las 11 de la mañana del citado día, en el despacho del Notario D. Pedro Orfila, quien enterará de los titulos y condiciones para la venta.

**Para vender** Lo están cinco solares calle de la Iglesia en orillas del mar, en Villacárlas y tres id. en la calle de Buenavista. Informes, calle del Puerto n.º 3 en el mismo pueblo.

**Para Barcelona** Saldrá el día 9 del actual el pailebot ESTELA, patron Antonio Sintés. Admite carga y pasajeros.

## Operarias

Se necesitan para la confeccion de géneros de punto, en la calle de la Infanta n.º 74.